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OPINIÓN

2
014, año del despegue. Con este título
publicamos hace unas semanas un ar-
tículo situando los grandes proyectos
que se acumulan en el calendario:

puesta en funcionamiento del Metro, finali-
zación de la A-7, desbloqueo ‘definitivo’ de las
obras del AVE, estreno del Centro Lorca, aper-
tura del hospital del PTS… Puede que para
los políticos no deje de ser un nostálgico fes-
tín de inauguraciones pero para usted, para
Granada, será vital porque se trata de recupe-
rar la política con mayúsculas. La política que
tiene que ver con el servicio público, con el
bien común, con la mejora de nuestra calidad
de vida y nuestro progreso como sociedad. De
eso se ha tratado siempre: de elegir personas
competentes y capaces dispuestas a renun-
ciar a sus ambiciones, a su egocentrismo y a
su egoísmo, para servir a los demás.

No es un discurso fácil por muchos sínto-
mas de recuperación que estemos dispuestos
a ver al sexto año de crisis y, desde luego, no
ayuda el cáncer de corrupción que se ha ins-
talado en nuestra sociedad y que se ha ido

destapando a medida que han ido merman-
do las posibilidades de inversión pública y se
ha incrementado la vigilancia del gasto del
erario. Pero no todas las razones que se acu-
mulan en los retrasos y fracasos de estos años
son achacables a la economía.Conosincrisis,
hay una virtud tremendamente barata de la
que hablamos poco y practicamos menos: la
voluntad. La voluntad de hacer las cosas bien.
La buena voluntad sobre la que tanto reflexio-
nóKant.Undogmaefectivoylaicoquenoslle-
varía a Confucio –no hagas a los demás lo que
no te gustaría que te hicieran a ti–, nos haría
perdernosconShopenhauer–nisiquieraelser
humanoeslibrede querer lo que quiere– y nos
permitiría reencontrarnos con el Kant más
pragmático que invoca Victoria Camps en su
reciente Breve historia de la ética: “No sabe-
mos si somos libres, pero creemos que lo so-
mos y eso nos convierte en responsables”.

Voluntad y responsabilidad. Tal vez resulte
poco apropiado recurrir a la filósofa catalana
en estos tiempos de desafíos patrióticos, pero
siempre me ha parecido una de las pensado-
ras españolas más sólidas y coherentes. Des-
de sus Virtudespúblicas y Elsiglo delasmujeres
hastaelpremiadoElgobiernodelasemociones.
Desdequeleleíconfesarenunaentrevistaque
se había sentido “utilizada” durante su etapa
como senadora del PSC –enseñaba ética y era
mujer…– y no temblaba al arremeter contra
las listas electorales que incorporan muchas

mujeres dando un salto cuantitativo –márke-
ting de partido– pero no cualitativo.

PrecisamentesereferíaVictoriaCampsalas
“consecuencias” de la ejemplaridad –la públi-
ca y la individual– introduciendo un concepto
que yo le acabo de aplicar a ella y que está es-
trechamenteligadoaesosprincipiosdevolun-
tad y responsabilidad de los que hablábamos:
lacoherencia.Nolopienseenabstracto.Elpla-
no de las ideas y las virtudes en el que parece
que nos movemos no está tan lejos de su reali-
dad. Aplíquelo, por ejemplo, al feminismo y
preguntémonos por qué las mujeres más en el
centro del PP, las que llevan años intentado
romper el tópico de que sólo desde la izquier-
da se entiende y se trabaja por la igualdad, ca-
llan ahora contra la Ley Gallardón del aborto
cuando incorpora medidas contra las que se
habían posicionado abiertamente. ¿Celia Vi-
llalobos no tiene “nada que decir”? ¿Discipli-
na de voto contra tus propios principios?

Pensaba también esta semana en la volun-
tad, la ejemplaridad y la coherencia a cuenta
delaUniversiada.Enmayoharáunlustrodes-
dequeBruselasdesignóaGranadacomosede
de los Juegos Universitarios de Invierno de
2015y,sinceramente, loúnicoquehemoscon-
seguido en este tiempo es sumar decepción
tras decepción a los recelos iniciales. Les reco-
nozco que ni entonces ni ahora tenemos muy
claro en el periódico que la proyección depor-
tiva sea de calado y mucho menos su impacto

en la ciudad. Menos aún con una competición
desinfladaquehaidodejandoporelcaminoel
revulsivo en infraestructuras prometido, que
sehaquedadosinpresupuestoyquehatenido
que renunciar a la mitad de las pruebas. Pues
a un año de la celebración vivimos una nueva
estampida. Como imaginarán, la razón que
alegaAurelioUreña,suyaexconsejerodelega-
do, es constructiva –siempre es por el ‘bien’ de
lo que se deja– y nada tiene que ver con sus in-
tereses y expectativas personales...

Son otros los motivos y conflictos que a mí
me cuentan pero, en todo caso, de lo que es-
toy segura es de que la Universiada ni es un
proyecto que les vaya a afectar a sus vidas (no
digamos ya mejorar) ni en este punto es ya ca-
paz siquiera de ilusionarnos. Aun así, confie-
so abiertamente que me parecería frustrante
para Granada (para sus políticos y para noso-
tros) que, después de tanta penalidad y tan-
tas ‘rebajas’ por el camino, acabemos tirando
la toalla y tengamos que reconocer (al mun-
do y a nosotros mismos) que somos incapaces
de organizar unos juegos universitarios de
poca monta. Me aseguran que todavía hay
margen y que ya hay algún nombre en la re-
cámara para salvar la cara. Dinero no hay, pe-
ro pongamos voluntad. Personal y colectiva.
Olvidémonos si quieren de la filosofía, de la
ética y hasta de la moral. Pero no acabemos
otra vez en fracaso. Aunque sólo sea por ima-
gen. Por coherencia. Por vergüenza torera.

POR VERGÜENZA TORERA
La colmena

La mirada urbana

En la trastienda Alto y claro

El Semáforo

EL RELEVO DE PILAR ARANDA

E
L 27 de diciembre saltó la noticia: el patronato de la Fundación
Euroárabe se reunió en Madrid y sustituyó a Pilar Aranda por
Inmaculada Marrero como secretaria ejecutiva. A continua-
ción el amplio curriculum y méritos de la que fuera vicerrecto-

ra de Estudiantes en la primera etapa de Lodeiro... Y nada del porqué
ni del futuro de Aranda... Salvo que atendamos a los rumores de elec-
ciones anticipadas en la UGR y se esté preparando la ‘operación’.

SUSANA Y EL ABORTO

L
A presidenta de la Junta es uno de los personajes más observa-
dos por el ingente colectivo de analistas políticos que pueblan
las tertulias. Para muchos de ellos no ha pasado inadvertida su
falta de beligerancia sobre el tema del aborto, tras una prime-

ra declaración en la que planteó un recurso de inconstitucionalidad.
El hecho de que Susana Díaz no haya ocultado nunca su condición de
creyente explicaría, según estas interpretaciones, su actual silencio.

MAGDALENA
TRILLO

@magdatrillo
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El fuerte viento que asoló ayer a toda la provincia granadina tam-
bién dejó sus secuelas en la comarca accitana. Los efectos más
evidentes tuvieron lugar en Benalúa, donde la potencia del viento

derribó uno de los árboles centenarios del pueblo. El susto en la
Plaza de la Constitución fue mayúsculo entre los vecinos aunque,
por fortuna, no hubo que lamentar ningún daño personal.

El viento derriba un árbol centenario en Benalúa
R. UBRIC

La cantaora gra-
nadina recibirá
este año la Meda-

lla de la Fundación Rodrí-
guez Acosta por ser una de
las grandes embajadoras
de esta tierra y por su
gran talento artístico.

A

Cantaora

Manuel Mingorance

Desde el mes
de octubre, Pro-
yecto Hombre

se hace cargo del Centro
Municipal de Encuentro y
Acogida que atiende a
300 usuarios con proble-
mas de adicción.

A

Director de
Proyecto Hombre

María Victoria Atencia

La escritora
malagueña ha
sido designada

para 2014 como la auto-
ra del año en Andalucía.
Es, sin duda, una de las
voces esenciales de la li-
teratura española del XX.

A

Poeta

Aurelio Ureña
A un año de la
competición,
los responsa-

bles de la Universiada se
bajan del barco alegando
que los juegos exigen
una dedicación exclusi-
va... ¿No lo sabían cuan-
do aceptaron?

G

Consejero
delegadodela
Universiada

Estrella Morente

Directora de
Granada Hoy
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ENRIQUE HITA. DEFENSOR UNIVERSITARIO

Arantxa Asensio GRANADA

Enrique Hita Villaverde (Huéla-
go), catedrático de Óptica, es el
Defensor de la Universidad de
Granada desde el 13 de noviem-
bre de 2008, cuando sustituyó en
el cargo a la profesora Purifica-
ción Fenoll. Entonces fue el úni-
co candidato en unas elecciones
en las que obtuvo 195 votos de los
201 emitidos. En estos años al
frente de la Oficina del Defensor,
la crisis económica ha marcado
tanto la gestión de los recursos de
la propia Universidad de Grana-
da como el día a día de los alum-
nos, que no han dudado en salir a
la calle para denunciar reiterada-
mente los recortes del Ministerio
de Educación. En una comuni-
dad formada por más de 53.000
alumnos de grado –a los que hay
que sumar profesorado, personal
de administración, estudiantes
de másteres y doctorado...–, es

inevitable que los problemas ge-
nerados por los recortes calen en-
tre los universitarios, que cada
vez más acuden al despacho del
profesor Hita.
–¿Qué balance puede hacer del
último año? Han sido unos me-
ses en los que se han sucedido
las protestas de los estudian-
tes universitarios y eso se ha-
brá notado en su Oficina...
–Efectivamente ha habido un in-
cremento de casi un 50% en el
número de quejas que se han
presentado en esta Oficina, si
bien el número de asuntos tra-
mitados por vía ofimática ha
descendido y se han mantenido
prácticamente igual el resto de
actuaciones, tanto las consultas
con gestión como las mediacio-
nes. Globalmente se produce un
incremento de las intervencio-
nes de casi un 20%.
–¿Para qué recurren los estu-
diantes al Defensor?
–Entre los problemas más fre-

cuentemente abordados están
los relacionados con las cartas de
pago de matrícula erróneamente
emitidas, la aplicación de las nor-
mas de permanencia, la compen-
sación curricular, la adaptación
al grado de los antiguos planes
de estudios, las mediaciones y los

problemas de convivencia uni-
versitaria, entre otros.
–¿Cree que son demasiados
los obstáculos a los que se en-
frenta el alumnado en sus estu-
dios, obstáculos causados por
una mejorable gestión de la Ad-
ministración? Por ejemplo, el

tema de la dotación para los
becarios erasmus se solucionó
con una rectificación y una re-
primenda desde Europa...
–Es evidente que en el tema de
los Erasmus el Ministerio de Edu-
cación generó gratuitamente una
gran inquietud. Creo que nadie
comprende todavía cómo pudo el
ministro hacer aquellas declara-
ciones. Entiendo que es necesa-
rio recapacitar sobre lo que signi-
fica la movilidad estudiantil y po-
ner en valor los beneficios que re-
porta en relación con la forma-
ción de nuestros estudiantes y su
posterior integración en el mer-
cado internacional.
–No ha sido la única protesta
universitaria. Ahí está el escra-
che a Alfredo Pérez Rubalcaba
en Ciencias...
–En tiempos difíciles, como los
que corren, es normal que au-
menten las protestas de los que
más están sufriendo la situación.
No sólo es normal, sino que es

“En tiempos difíciles es normal y hasta
deseable que los universitarios alcen la voz”

● El pasado año su oficina gestionó un 20% más de quejas que en el anterior ejercicio

● Reconoce que “es posible” que en épocas de crisis disminuyan los derechos sociales

MARÍA DE LA CRUZ

El profesor Enrique Hita, en el Rectorado de la Universidad de Granada.

A veces se alza la
voz no para expresarse
sino para crear un ruido
artificial que enmudezca
a los demás”

“Lo peor es esa
mezcla de sufrimiento
para los débiles y
salvoconductos para
las élites económicas”

La sensación de
que no todos somos
iguales puede
destrozar nuestro
Estado de Derecho”

Es evidente que
con el tema de los
Erasmus el Ministerio
generó gratuitamente
una gran inquietud”
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deseable que se alce la voz, por-
que hay quien quiere callarla. Pe-
ro a veces la razón se parece de-
masiado a la sinrazón, porque se
piensa que los derechos no tie-
nen límite, porque se alza la voz
no para expresarse sino para
crear un ruido artificial que en-
mudezca a los demás y porque
aparecen pescadores de sus pro-
pios intereses en río revuelto.
Eso fue lo que yo creo que ocu-
rrió el día de la conferencia de
Pérez Rubalcaba. Dentro de la
Universidad de Granada es cier-
to que han aumentado algo los
expedientes relacionados con
problemas de convivencia uni-
versitaria, pero no lo atribuyo
tanto a un empeoramiento gene-
ral de la convivencia, sino a que
hay problemas latentes que cada
cierto tiempo dan la cara. Como
he dicho en más de una ocasión,
la convivencia exige de cada
miembro de la comunidad uni-
versitaria algo que, como Defen-
sor, no sabría bien definir, pero
que todos sin exclusión llevamos
guardado en algún sitio. Saber
convivir requiere una determi-
nada actitud mental y una cierta
inteligencia para comprender las
situaciones, a veces complejas y
otras no tanto, que nos rodean.
Nadie, ni siquiera un Defensor,
puede enseñarnos a convivir. Es
cierto que hay personas que con-
viven mejor que otras y parece
evidente que las personas más
inteligentes emocionalmente sa-
ben convivir mejor.
–¿Qué relación tienen esos
problemas de convivencia con
la crisis económica y con la po-
lítica educativa que lleva a ca-
bo el Ministerio de Educación o
la Junta de Andalucía?
–Siempre es posible que en si-
tuaciones de dificultad econó-
mica disminuyan los derechos
sociales, aunque lucharemos
con todos nuestros esfuerzos pa-
ra que esto no sea así, o por lo
menos para que no afecten sig-
nificativamente a lo ya conse-

guido, principalmente en políti-
ca de becas. Lo peor con diferen-
cia es esa mezcla extraña que se
está produciendo en España de
sufrimiento para los débiles, im-
punidad para ciertas castas y
salvoconductos para las élites de
la economía. Esa sensación ge-
neralizada de que no todos so-
mos iguales ante la ley entiendo
que puede destrozar para lus-
tros nuestro Estado de Derecho.
En lo que concierne más concre-
tamente a la Universidad, lo
cierto es que se está creando un
nuevo segmento de desfavoreci-
dos en la comunidad, que es el
de aquellas familias que no pue-
den obtener becas y ayudas de-
bido a la renta que poseen, pero
que tampoco les alcanza para
cursar sin beca una titulación en
otra ciudad para la que han ob-
tenido nota, o disfrutar de una
estancia Erasmus o de intercam-
bio en el extranjero, por ejem-
plo, es decir, por un lado se pa-
san y por otro no llegan.
–En esta situación de recortes,
parece que siempre es el alum-
no el eslabón débil...

–En nuestra Oficina hemos cons-
tatado, y lo digo con orgullo, có-
mo el número de problemas que
podemos solucionar aumenta y
aumenta cada año. Y digo que
me alegra y enorgullece porque
de ello se beneficia siempre la
parte más débil, que en efecto es
el alumno, pero, ojo, el alumno
al que le asiste la razón. A veces
se me indica por parte de algún
compañero que estoy siendo “de-
masiado defensor de los alum-

nos”. Yo soy el primero en com-
prender esta indicación cuando
a la persona que presenta la que-
ja no le asiste razón alguna, en
un 25% de los casos aproximada-
mente. El problema es que para
saber si un alumno lleva razón o
no, primero hay que oírlo. Pero,
por supuesto, si una queja es ma-
nifiestamente infundada, ni si-
quiera se admite a trámite y, si
tiene fundamento, lo primero
que se hace es contrastarla con la

versión de la otra parte. Otro as-
pecto importante son las formas.
He dicho hasta la saciedad que
quien no cuida las formas deja
sus razones por el camino. En el
momento actual se viene detec-
tando en los estudiantes una
evolución realmente preocupan-
te. Por desgracia, se produce con
más frecuencia de lo deseable el
que un estudiante que tiene ra-
zón en su demanda y al que le re-
solvemos el problema, paralela-
mente debe ser sancionado o
apercibido por su falta de educa-
ción y de respeto para con sus
profesores. Al respecto, estoy
convencido de que la única for-
ma de luchar contra esta preocu-
pante evolución es el cumpli-
miento riguroso de la normativa
por parte del profesorado y del
PAS [Personal de Administra-
ción y Servicios].
–¿En qué temas han aumentado
las reclamaciones?
–Salvo cuestiones muy concre-
tas, la distribución de quejas no
ha variado significativamente.
Como decía antes, han aumen-
tado los asuntos un 20%, y ello
debido más a cuestiones admi-
nistrativas o de procedimiento
que a vulneraciones graves de
derechos.
–¿Ha habido quejas relaciona-
das con el Plan Bolonia? En este
curso se graduarán los prime-
ros alumnos de los nuevos gra-
do en la UGR.
–Todavía es pronto para hacer
balances de lo que el Espacio Eu-
ropeo de Educación Superior
puede aportar a la formación de
nuestros estudiantes y a su inte-
gración en el mercado laboral na-
cional e internacional. Por ahora
hemos de decir que, como era de
esperar y resulta lógico, esa im-
plantación no ha estado exenta
de dificultades que se vienen re-
solviendo de la mejor manera po-
sible. Habrá que esperar algún
tiempo más para poder medir
bien los resultados y hacer un
buen balance.

En la Universidad, lo cierto es que se está

creando un nuevo segmento de desfavorecidos en

la comunidad, que es el de aquellas familias que

no pueden obtener becas”

He dicho hasta la
saciedad que quien no
cuida las formas deja
sus razones por el
camino”

Como resulta
lógico, la implantación
del Plan Bolonia no ha
estado exenta de
dificultades”



Y
no sólo porque a ella acu-
dan deportistas de todo
el mundo, sino también
porque sus escenarios se

van a esparcir por la geografía es-
pañola. La organización le fue en-
cargada por la FISU a Granada,
aunque de las nueve disciplinas
que contempla –para 2015 se han
suprimido los saltos de esquí–,
nuestra provincia sólo acogerá el
curling, en el pabellón que licitó la
UGR para su construcción el 13 de
diciembre; hockey hielo, en el Pa-
lacio de Deportes y en el Pabellón

Mulhacén; snowboard, esquí alpi-
no y freestyle, en Sierra Nevada; y
el patinaje artístico y de velocidad,
en Antequera. Quedan por asignar
las sedes del biathlón y el esquí de
fondo, una vez que acabaron mal
las reuniones entre las administra-
ciones implicadas, curiosamente
unas gobernadas por el partido so-
cialista y otras por el popular para
que fuera en el Puerto de la Ragua.

Y aquí quería yo llegar. El traspa-
so de poderes celebrado hace dos
semanas en Trentino dejaron imá-
genes ciertamente de hemeroteca.

¿Era un acto gozoso o un funeral?
Fotos y vídeos han reflejado el pa-
tetismo de una delegación grana-
dina en la que no aparecieron ni la
Junta ni Cetursa, aunque sí vimos,
a punto de lágrima, al rector de la
Universidad, un teniente de alcal-
de del Ayuntamiento, un diputado
provincial y un equipo de gobierno
de la organización que ha anuncia-
do su dimisión en bloque.

Soy de los convencidos desde ha-
ce muchos años de que si lo que se
pretende es joder algún proyecto
interesante para la ciudadanía lo

mejor es dar carta blanca a los polí-
ticos, con su eterna y egoísta voca-
ción de mantener el poder que os-
tentan y minar, al mismo tiempo, el
del contrario. El sistema no falla, se
lo aseguro. ¿Recuerdan el gran
proyecto de Granada 2010, con
Juegos Olímpicos de por medio? Lo
que no me quedó claro es si los sal-
tos de esquí iban en Las Gabias o en
La Herradura. Cuando finalicen las
obras y los escenarios de Granada
capital estén listos, volveré sobre el
tema. Mientras tanto, paciencia
amigos, mucha paciencia.

ANTONIO
BARRAGÁN

deportes@granadahoy.com
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Desde mi barra...

UNA UNIVERSIADA MUY UNIVERSAL

Si se pretende joder un

proyecto interesante lo

mejor es darles carta

blanca a los políticos

FOTO FINISH

El equipo alevín del Granada se proclamó campeón de la sexta edición de la Guadix
Cup tras ganar en la final al Almería por 3-2. El triunfo de los rojiblancos llegó en el
último minuto del partido gracias un tanto Óscar Aranda, el mejor jugador del torneo.

El Granada se impone en la VI Guadix Cup
RAMÓN UBRIC

Más de 300 personas tomaron parte en el Día del Pedal organizado por el Área de Depor-
tes del Ayuntamiento de Las Gabias, lo que supone un nuevo récord de participación de es-
te evento deportivo que se ha convertido en una tradición navideña en la localidad.

Éxito del Día del Pedal en Las Gabias
GRANADA HOY

El equipo de Churriana se adjudicó el II Torneo de Montefrío de baloncesto al imponerse
en la final a uno de los conjunto locales por apenas una diferencia de cinco puntos. En la
competición se dieron cita ocho equipos de las provincias de Granada y Jaén.

Churriana gana el Trofeo de Montefrío
GRANADA HOY

El Atlético que diri-
ge el técnico argen-
tino sigue sin bajar
la guardia. Ayer, sin
jugar del todo bien,
ganó en Málaga y se
‘acostó’ como líder
de Primera División.

El Betis sigue sin
levantar cabeza a
pesar del cambio
en el banquillo y se
mantiene como co-
lista de Primera.
Parece que Mel no
era el culpable...

ORO
Diego
Simeone
Entrenador
de fútbol

PLOMO
Juan Carlos
Garrido
Entrenador
de fútbol
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